

3^e dimanche du T.O

Année B

Se convertir :

exigence d'un vrai œcuménisme

25 janvier 2015
Malstroït

Comme je le disais en introduisant cette célébration nous sommes en ce dimanche, 25 janvier, au dernier jour de la Semaine de prière et d'action pour l'unité des chrétiens

C'est à dire pour , le rassemblement visible de tous les chrétiens en une seule Eglise.

Chrétiens catholiques romains, comme nous le sommes, nous, chrétiens orthodoxes, chrétiens anglicans, chrétiens protestants aux multiples dénominations,

nous reconnaissons, ensemble, que notre situation de division est absolument contraire à ce que Jésus a voulu et qu'il veut que cette situation est un obstacle majeur

à l'évangélisation du monde.

C'est pourquoi, ensemble, nous demandons au Seigneur de nous accorder la grâce de l'impossible réconciliation oui, "impossible", tel que cela apparaît à vie humaine : tellement il y a de différences, souvent, dans l'interprétation des textes bibliques et aussi, tellement de circonstances historiques qui nous ont éloignés les uns des autres.

Certes, depuis 40-50 ans, depuis surtout

le Concile Vat. II

des rapprochements spectaculaires ont eu lieu.
 Malheureusement, et au regard surtout des chrétiens de la base
 qui ont de la peine à saisir ce qui est en jeu profondément
 dans le domaine de la foi -

on a l'impression que les choses n'avancent pas,
 qu'on flâne dans ce qu'on appelle, pourtant,
 le "mouvement" œcuménique.

Mais dans une région comme la nôtre
 où nous rencontrons peu de chrétiens qui ne sont pas catholiques,
 donc, où la question de l'œcuménisme

ne se pose pas, pratiquement,
 peut-être faut-il, préalablement, rappeler
 que nous sommes tous concernés par l'œcuménisme
 c.a.d. par la recherche de l'unité visible de tous les chrétiens.

"L'œcuménisme, le mouvement pour l'unité des chrétiens,
 dit l'encyclique concernant cette question,
 n'est pas qu'un appendice quelconque qui s'ajoute
 à l'activité traditionnelle de l'Eglise :

il est partie intégrante de ma vie et de mon action" (N°90)

Croire en Jésus-Christ, c'est vouloir l'unité
 de ceux qui croient en lui, disait un responsable de haut rang

de l'œcuménisme dans l'Eglise, et il ajoutait
 "les chrétiens séparés ont pris conscience qu'ils n'ont d'avenir qu'en
 Il n'y a pas d'alternative à l'œcuménisme" (Cat Kasper - DC N°2295
 septembre 2003 - p. 513)

3

A lors, que nous faut-il faire... qu'est ce qui nous est possible.
En dément et d'abord, PRIER,
(à notre place)
prier p.c.q. l'unité des chrétiens n'est pas,
ne sera pas, en premier, le résultat des efforts humains.
L'unité est un don de Dieu : c'est le Christ qui a fait
que les hommes puissent se rassembler en un seul corps
en faisant la paix par le sang de sa croix.

Pas étonnant, donc, que le Concile et bien des textes qui l'ont suivi
insistent tellement sur la PRIÈRE comme moyen indispensable
pour réaliser l'unité visible de tous les chrétiens.

Mais, c'est à remarquer : mis ^{dans ce document,} en équivalence avec la prière,
comme pratique de l'œcuménisme,
la conversion :

"Il n'y a pas de véritable œcuménisme
sans conversion intérieure", déclare le Concile Vat II, ...
La conversion du cœur et la sainteté de vie
unies aux prières privées et publiques pour l'unité des chrétiens
doivent être regardées comme l'âme de tout œcuménisme
et peuvent être appelées œcuménisme spirituel."⁽¹⁾

Dans l'Encyclique "Qu'il soient un" sur l'unité des chrétiens,
le passage du décret conciliaire est rattaché expressément
aux paroles de Jésus que nous avons entendues
tout à l'heure, dans l'Évangile : "Les temps sont accomplis,
le Règne de Dieu est tout proche : convertissez-vous

Let us pray à la Bonne Nouvelle

⁽¹⁾ Décret sur l'œcuménisme - N° 8

paroles de Jésus citées, dans l'Encyclique,
en précisant qu'elles concernent particulièrement
"le devoir ecclésiétique" (N°15 de l'Encyclique)

C'est donc clair : en nous convertissant, c.a.d. ?

c.a.d. en nous appliquant à faire passer pratiquement
l'évangile dans notre vie, vie personnelle, familiale, de relations,
professionnelle .. etc..

nous travaillons efficacement à faire que les chrétiens
se rapprochent les uns des autres, favorisant ainsi
leur rassemblement visible.

Cela se comprend facilement : plus, en effet, les uns et les autres
catholiques, orthodoxes, anglicans, protestants
nous serons proches du Christ, plus nous lui serons ressemblants
et plus, aussi, nous deviendrons proches les uns des autres
en lui et par lui.

Et comme, dans le Christ, sont abolies toutes les divisions,
plus vite nous verrons le moment où s'écouleront
les murs institutionnels qui nous séparent.

Mais voilà ! Il nous faut accepter d'entendre pour nous
le "Convertissez-vous" de Jésus⁽¹⁾
cet appel que l'évangéliste St Marc cite, dans son évangile.
— Personne entendue aujourd'hui —

comme étant des premiers mots prononcés par Jésus en public
Appel à entendre d'une façon permanente pour nous

⁽¹⁾ Cf Encyclique "Ut unum sint". N°15

(les chrétiens

appel qui, comme le mot "conversion" le signifie, invite, nous invite à un retourement, à une orientation nouvelle, ^{de la vie} en conformité avec l'évangile dans nos façons de penser, de voir et, bien sûr, de conduire notre existence.

Ce que St Paul nous a laissé entendre dans la 2^e lecture en nous invitant à considérer comme transitoires et non absolues les situations que nous connaissons en ce monde.

Oui, s'efforcer de vivre le mieux possible en chrétien c'est contribuer à faire avancer la cause de l'unité des chrétiens. "Que tous les croyants se souviennent qu'ils feront progresser l'union des chrétiens... si autant mieux qu'ils s'efforceront de vivre plus purement selon l'Evangile" dit le Concile Vat.^{II}^(N°). Et aucun chrétien conscient ne peut se désinteresser de cette cause : à ce sujet, je cite ce que disait JPII à l'occasion du 40^e anniversaire du décret sur l'œcuménisme (et certainement le pape François le dirait aussi) :

L'effort pour rétablir la communion pleine et visible entre tous les baptisés ne s'applique pas seulement à certains experts en œcuménisme ; il concerne tout chrétien, de tout diocèse et de toute paroisse, de toute communauté dans l'Église. Tous sont appelés à assumer cet engagement et personne ne peut s'abstenir de faire sienne la prière de Jésus afin que tous soient un. Tous sont appelés à prier et à travailler pour l'unité des disciples du Christ.

et, ajoutons, dans le contexte, la situation où ils se trouvent

Et à l'heure de la mondialisation,
la cause de l'unité des chrétiens
c'est quelque chose d'URGENT
Le caractère d'Urgence : bien des mots le disent
que nous avons entendus dans la liturgie de la parole
aujourd'hui :

"Encore 10 jours et Nineve sera détruite ..." (1^e lecture)

"Le temps est limité : le monde tel que nous le voyons
est en train de passer ..." (2^e lecture)

"Les temps sont accomplis ... Le Règne de Dieu est tout proche :
Convertissez-vous" (évangile)

Amen.